

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 4 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja n.º 4, Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

AGRICULTURA.

España tiene destinadas á prados 300.000 hectáreas de regadío y 6.450.000 de secano: á estas debemos agregar otros 7.650.000 que pueden sumar los pastos que producen las estepas y suelos de inferior calidad, porque si bien es cierto que son poco productivos de yerbas, se alimenta sin embargo en ellos bastante ganado, y entre todas tendremos, sin contar con los rastrojos, una suma de 14.400.000 de hectáreas, en las que se alimentan 8.225.330 de cabezas de ganado mayor, hecha la reducción del menor, según la práctica enseña.

Seccion oficial.

La ley de autorizaciones concedidas al gobierno se encuentra concebida en los siguientes términos:

Artículo 1.º Se autoriza al gobierno para adoptar las medidas extraordinarias de guerra que estime necesarias en las provincias castigadas actualmente por ella, en las que fueren invadidas ó amenazadas en lo sucesivo, y en todas las demás en que se ayude directa ó indirectamente al mantenimiento de la guerra civil.

Art. 2.º Se autoriza al gobierno de la república para movilizar cuando lo crea oportuno, los mozos adscritos á la reserva, con arreglo á lo dispuesto en los artículos 1.º y 2.º de la ley de 16 de Agosto último.

Art. 3.º Se autoriza al gobierno para exigir 5.000 pesetas en los plazos y forma que juzgue convenientes, á los mozos de la reserva que no se presenten antes del día 20 del actual, sin perjuicio de la responsabilidad correspondiente con arreglo á las leyes.

Los mozos ó sus padres que paguen por contribucion territorial ó industrial, cuotas que excedan de 4.000 pesetas anuales, satisfarán además 2.000 por cada 4.000 de exceso en las cuotas de las contribuciones expresadas.

En defecto de los mozos, se exigirán las sumas correspondientes á los padres ó á los guardadores ó representantes legales de aquellos, haciéndolas efectivas de los bienes que constituyan el peculio de los mozos adscritos á la reserva.

Art. 4.º Se autoriza al gobierno para arbitrar recursos hasta la cantidad de 100 millones de pesetas con destino exclusivamente á las atenciones de guerra, mediante los impuestos ó las operaciones financieras que considere más ventajosas.

Art. 5.º El gobierno dará oportunamente cuenta á las Cortes Constituyentes del uso que hiciere de estas autorizaciones.

Extranjero.

Londres.—Sir Garnet Wolseley, general en jefe de las fuerzas inglesas que han de operar en Costa de Oro (Guinea) ha salido de Liverpool con direccion á aquel país, llevando un numeroso estado mayor, refuerzos y municiones de boca y guerra.

GERONA 20 DE SETIEMBRE DE 1873.

LA GUERRA CIVIL.

Apenas habia exalado el último suspiro Fernando VII, los que con tanta impaciencia esperaban este suceso, levantaron audazmente

la bandera de la insurreccion. El primer partidario de Carlos V todos sabemos que fué el administrador de correos de Talavera de la Reina; que pagó poco tiempo despues el grave delito que habia cometido. Secundáronle muchos otros entre los cuales podemos citar el Brigadier Zabala, el Marques de Eruma, Verastegui, Santos, Ladron y otros y otros, que creyeron encontrar su ruina en el regimen liberal que iba á inaugurar la regencia de Cristina. Fatales fueron los primeros pasos para los partidarios del absolutismo, pues casi todos los principales iniciadores del levantamiento, pagaron con la vida su loca temeridad. Mas de todas las provincias donde se alzó la bandera del pretendiente, las que inspiraron mas serios temores fueron ya desde el principio las provincias Vascongadas; apesar de los primeros triunfos de Sarriely de Lorenzo, apesar de Valdés y otros generales, adquirieron los partidarios de D. Carlos un número infinito de prosélitos, conducidos por Zumalacarreñu, al combate contra las instituciones que simbolizaba el nuevo régimen que acababa de establecerse en España. Algunos han creído que la decision que tienen los vizcaínos, por el Gobierno absoluto, proviene del temor de que se supriman sus fueros. Nosotros no lo creemos así y la prueba la tenemos, citando los levantamientos de 1814 y 1821, en que mostraron tambien mucha propension por la causa absolutista y en las dos últimas insurrecciones sin que ni ahora ni en épocas anteriores, se haya tratado para nada de sus fueros. La razon que nos hemos dado ha sido el odio de muchos á las instituciones liberales, el apego á las antiguas ideas, al fanatismo religioso, alarmado por el clero que tanta influencia conserva aun en aquel país, apesar de la moderna civilizacion. Tampoco seremos de los que afirman que fué cuestion dinástica, pues los pueblos no la conocian y además el orden de sucesion que llamó Isabel al trono, debia parecerles mas justo. Deben convencerse los que quieren dilucidar semejante cuestion, que el único nativo de la adhesion de las provincias á las teorías absolutistas, es debido á la poca instruccion y á la gran influencia de los elementos clericales, que han siempre dominado en aquellas regiones. Influencias que estrañamos, por el gran número de personas estrañas al país que acuden á aquellas provincias especialmente en las temporadas de verano. Nadie nos puede negar, que no solo el gobierno democrático, res petó su legislacion y sus fueros; sino que justicia es decir que nunca los republicanos, han pensado en coarta: lo mas mínimo, sus privilegios, apesar que contrastan mucho con los que tienen las diferentes provincias de la nacion. Inútiles han sido las consideraciones que se les han guardado, estériles todos los miramientos que hasta ahora se les han tenido, pues nada ha bastado para que cesaran de hacer una tan cruda guerra á la causa de la libertad y del progreso. Aun no se ha borrado de la memoria de ningun Español el convenio de Amorovieta, aun no se han cicatrizado las

heridas de aquella atrevida sublevacion; cuando olvidando sus promesas, se han lanzado otra vez en el camino que creíamos habria abandonado para siempre. El nuevo pretendiente olvidando su reciente derrota de Oroquieta, vuelve otra vez á probar fortuna, para reconquistar lo que cree se habria ganado en la última guerra civil, á no haber sido la paz firmada en los campos de Vergara. Estraño parece que haya hombres tan obcecados que despues de la revolucion de Setiembre, crean posible entronizar la dinastía del imbécil Carlos VII acompañado de los voluntarios realistas, de la Pitita, de los frailes, y de la Inquisicion. Lastima ya que no desprecio causan semejantes pretensiones, parece que el hado fatal impulsa á los fanáticas hordas del oscurantismo á la ruina y perdida de nuestra patria cometiendo para ello toda clase de tropelías y de crímenes, de violaciones, de robos y de asesinatos de liberales indefensos. Inmensa sensacion nos causa recordar el motivo de la actual guerra civil, nosotros no sabemos que derechos invocan, que recuerdos alegan, para sumergir á nuestra patria en una serie tan espantosa de desgracias y calamidades, como que cada día van sucediendo. Difícil era para la inmensa mayoría de los españoles, olvidar los desastres que sufrieron en otro tiempos y que ya creíamos para siempre relegados al olvido, pero desgraciadamente han vuelto á producirse quizas con mayor intensidad que en el pasado.

Que diferente es la perspectiva que presenta la nacion Española; de la que presentaba en Setiembre de 1868, entonces los Españoles todos sentimos rebotar el corazon de dicha y esperanza, el pueblo todo rebotaba de alegría por haberse librado de las duras cadenas que hasta entonces le habian oprimido. Mucha responsabilidad tienen ciertos partidos que despues de no haber hecho nada por la Revolucion, no hicieron sino poner trabas y obstáculos al desarrollo del régimen democrático. La opinion pública, hace justicia á unos y á otros y nadie puede negar la gloria de nuestro gran partido, la razon que nos asistió, cuando pedimos unas autorizaciones, que ahora mismo han tenido que pedir los que tanto clamaban contra ellas. Si en tiempo del ministerio Serrano se hubieran concedido no hollaria ya el suelo de nuestra patria ningun fanático partidario del carlismo. La posteridad nos hará justicia como nos la han hecho los hombres imparciales de todos los partidos políticos que ecisten en España.

Difícil y muy espinosa es la tarea que se ha impuesto el Sr. Castelar y deber de todos los que deseamos que cese la actual guerra, es secundarle con todos nuestros esfuerzos y desterrar del ánimo de algunos, ciertos recelos que por ahora creemos infundados. Efectivamente no podemos creer por mas que se nos asegure en ciertos periódicos, los tratos misteriosos con la minoría para el indulto de los sublevados de Cartagena; pues entonces ya nadie creeria que la ley volviese nunca á reco-

brar en imperio, tan necesario en las actuales circunstancias. Lo que deseamos de todas ve-
rías, es que reine si es posible, algo mas de ac-
tividad en las esferas gubernamentales; que
sea pronto un hecho la venida á Cataluña de
Turón, lo mismo que la ida al Norte del ge-
neral Concha, pues cada dia que se pierde au-
mentan las desgracias causadas por los car-
listas. Mucho levantará el espíritu de todos
los liberales de Cataluña, la venida del Vete-
rano general, que tanta gloria conquistó en
Africa; tanto por sus dotes militares, como de
gobierno, pues todos sabemos como se partó
en el mando de la ciudad mora; lo mismo que
en el campo de batalla. Es una de las elec-
ciones mas felices que puede haber hecho el
gobierno y de la cual esperamos muy buenos
resultados. Necesario es terminar de una vez
con el bandolerismo que iniciaron el sangui-
nario Saballs y el feroz Castells hace ya mas
de un año; sin que hayamos presenciado des-
de entonces mas que escenas deplorables que
por nuestro mal ha sido teatro Cataluña. Bas-
ta pues de contemplaciones guerra, á muerte,
contra estas hordas absolutistas refugio de la
escoria de todas las naciones; que no invocan
otro lema, que no tienen otras aspiraciones
que derramar la sangre de liberales y resta-
blecer un trono incompatible con la actual ci-
vilizacion y con los modernos adelantos del
siglo.

La causa carlista murió para siempre en los
campos de Vergara, inútiles completamente
son las criminales tentativas de un rey imbé-
cil; nuestro partido está decidido á prestar su
apoyo mas firme para el pronto estermio
del carlismo y primero sacrificaremos todos
nuestras vidas antes que permitir la pérdida
de nuestra amada libertad.—H.

LA INTERNACIONAL.

Con este titulo recomienda el *Cronista de Nueva-
York* á la Asamblea y á todos los españoles amantes
del orden y del imperio del sentido comun, el siguien-
te documento, remitido al *Courrier des Etats Unis*.

Dice así:

*El consejo federal de la asociacion internacionalis-
ta de la América del Norte al consejo federal de
la nacion española.*

Compañeros: Hemos recibido vuestra circular fe-
chada en Alcoy el dia 14 de Julio y el boletín de
vuestra federacion que con exacta puntualidad llega
á nuestras manos. Aceptad desde luego nuestro reco-
nocimiento.

Acerca de la circular, no vemos en ella sino la in-
dignidad y al mismo tiempo la venganza de todas las
calumnias que se han dirigido á la *Commune*. Sobre
vosotros, del mismo modo que sobre sus defensores,
se acumulan los odios y las inculpaciones de las afor-
tunadas, cuyos privilegios tratais de construir.

No hagais caso de sus furios y perseverad en
vuestra heroica lucha.

La sociedad clerical y capitalista, cuya agonía
empezó ya el 18 de marzo, ha recibido golpes aun
mas violentos en Alcoy y Cartagena. A pesar de toda
su resistencia y esfuerzos, ella está destinada á pere-
cer, y vosotros no solamente estais en camino de ar-
rojar al viento sus cenizas, sino que por vuestro
valor y constancia hareis seguramente florecer una
sociedad nueva basada sobre la libertad, el trabajo,
la justicia y la solidaridad.

En lugar de una sociedad donde los capitalistas,
mediante un horrible monopolio, se apoderen de to-
dos los descubrimientos de la ciencia, haciendo para
esto de los obreros unas pobres máquinas, vosotros
dareis al trabajador los instrumentos necesarios para
su trabajo y por este medio conseguireis que se haga
dueño y no esclavo.

Así, solamente así el productor habrá conquistado
su autonomía y será realmente libre é independiente.

Para obtener tan noble fin agitaos sin miedo; des-
preciad todos los añejos calificativos que nuestros
adversarios nos aplican.

Despreciad, sobre todo, á los intrigantes que aspi-
ran la popularidad para llegar al poder y despues for-

jaros nuevas cadenas. Perseverad en vuestra obra y
practicad vuestra divisa:

*Anarquía, negacion de toda autoridad, porque
autoridad quiere decir despotismo, explotacion y
servidumbre.*

Los trabajadores de todos los paises están con vos-
otros y os desean el mejor éxito, ¡Valor, pues, bra-
vos defensores de los derechos humanos! y así reci-
bireis por recompensa el eterno agradecimiento de la
clase obrera de todo el universo.

¡¡¡Viva la revolucion social!!!

Por orden del consejo federal americano.—W.
West.—F. R. Kinget.—B. Hubert.

A tal cúmulo de aberraciones, no hay que ope-
ner argumento alguno ni hacer comentarios que
seguramente harán tanto nuestros lectores como
todas las personas sensatas que lean semejante do-
cumento.

NOTICIAS CARLISTAS.

—Los cuadros de oficiales de los batallones de Ta-
rifa y Béjar, que habian ido de Madrid para marchar
á Cataluña, recibieron anteayer aviso telegráfico de
permanecer en Valencia hasta que se les comuniquen
nuevas órdenes.

—Unos 20 guardias civiles de Valladolid atacaron
á la partida del titulado comandante general Francis-
co Almira, que al avistarse con la fuerza huyó del
Corro y Peña titulada la Sancha Libre, propiedad de
la duquesa de Medinaceli, cogiéndoles dos prisioneros
cuatro fusiles, una arroba de cartuchos Berdan y
otros objetos.

—Sautés, que forma el núcleo de las partidas va-
lencianas, ha estado algunos dias muy tranquilo uni-
formando sus tropas en Ademúz, habiendo reclutado
bastante gente en su correría, pues se hacen ascen-
der las fuerzas que manda á 2.600 hombres. Parece
que se disponia á marchar á Chelva, donde tal vez
llegaria ayer, para recoger fondos de los pueblos de
aquellas montañas amigas.

—El juzgado de Nules se ha trasladado á Gaste-
llon por las continuas visitas que á aquel pueblo ha-
cen los carlistas.

—Los cuatro cañones y la ametralladora que pre-
tendieron desembarcar en Portugalete no iban desti-
nados á la defensa de Bilbao, sino á los carlistas, y
el comandante de marina de Santander ha participa-
do al ministro del ramo que el desembarco es imposi-
ble por encontrarse aquel puerto fortificado y hallarse
allí tambien la goleta *Buenaventura*.

—En carta de Vitoria remitida á *El Pueblo* con
fecha 8 dicen:

«Hoy habrán salido de Tafalla para aquella capital
(Pamplona) las columnas Santa Pau, Hortilla y Cas-
tañón.

Ayer se presentaron en Salvatierra 18 soldados
montados, desertados sin duda de los de la rivera de
Navarra, á la faccion que guarnece aquel pueblo ha-
ce un mes impávidamente.

—El gobierno ha recibido el siguiente telegrama
en que se dan detalles del ataque de los carlistas á
Pamplona, y es como sigue:

«En la tarde del 12 supieron las autoridades de
Pamplona que Ollo y Radica, con 5.000 hombres,
se acercaban sigilosamente á la plaza; toda la noche
estuvieron vigilantes, y á las ocho de la misma se
dió orden de replegarse en el molino que hay extra-
muros, á 80 guardias civiles que defendian la esta-
cion, aun no concluida de fortificar. Roto el fuego,
se sostuvieron aquellos con valentía hasta el amanecer
en el molino, mientras los carlistas eran cañoneados
desde la ciudadela, obligándolos á huir sin tiempo mas
que para incendiar la Florida de la Estacion, 20 car-
ruajes de mercancías vacíos, y un monton de travie-
sas viejas.

Han debido tener bastantes pérdidas, y se han de-
jado sin recoger un muerto.

Salvada la estacion. Las facciones marcharon á
Iruzun.

En las tropas ni un contuso; el orden en la plaza
asegurado; voluntarios y guarnicion con excelente
espíritu.

Plaza abastecida y vigilada.

—Los gobernadores civil y militar de Pamplona
han publicado, con motivo del ataque de los carlistas
á aquella ciudad, una enérgica alocucion y un bando,
por el que se impone una contribucion de 125.000
pesetas al clero catedral y parroquial, de 375.000 á
los demás carlistas residentes en aquella localidad, y

se conminará con las mas severas penas á los que
opongan resistencia.

—En los periódicos de Bilbao recibidos ayer ha-
llamos un despacho oficial que contiene algunos por-
menores del combate ventajoso sostenido el 9 por la
columna del brigadier Loma en Arechulegui contra
las facciones apostadas en el camino de Oyarzun.

Dice así:

«VITORIA 10.—Brigadier Loma encontró ayer fac-
ciones Arechulegui y Oyarzun camino de este punto.

Nuestras tropas se apoderaron á viva fuerza de las
posiciones atrincheradas que tenian aquellos, causán-
doles 30 muertos y 60 heridos y demostrando valor
y entusiasmo extraordinario.

Por nuestra parte dos muertos y 16 heridos de es-
tos leves dos oficiales.

Brigadier Loma recibida en San Sebastian con en-
tusiasta alegría.

—Son bastantes los carlistas de la provincia de
Alicante que van regresando á sus pueblos pidiendo
indulto. Hasta el martes habia noticia de haberse
presentado dos en Catral, 11 en Albaterra, tres en
Aspe, cuatro en Sax, siete en Petrel y otros en El-
che y Grevillente.

—Asegurábase ayer que los carlistas habian reci-
bido 20 millones en giros sobre diferentes plazas del
extranjero.

—El encuentro del viernes de las columnas del
general en jefe del brigadier Loma con las partidas
carlistas de Ollo y Lizarraga, fué favorable á las
tropas republicanas. Carezco de detalles oficiales,
pero constame murieron bastantes carlistas, muchos
heridos, y que el brigadier entró la noche del sábado
en Tolosa con prisioneros. Excelente espíritu público,
gran contento ante la patriótica actividad de las Cór-
tes y tranquilidad completa.

—Radica ha recogido toda su gente y cuanta ha
podido reunir, marchando sobre Eizarra á incorpo-
rarse al pretendiente y demás partidas en número
considerable: se cree sea para atacar á Tolosa.

—El brigadier segundo cabo de Aragon ha pedido
al gobierno algunas fuerzas para hacer frente á los
carlistas, cuyas partidas reunidas pueden tener algun
encuentro con las columnas que operan en aquel dis-
trito, y ser derrotadas las tropas, muy inferiores en
número á las huestes de D. Carlos.

El mismo jefe militar dice que Tristany hace es-
cursiones á la provincia de Huesca, y que en la de
Zaragoza se teme que penetren nuevas partidas de
Navarra.

GACETILLA GENERAL.

Por fin algo es algo. Ayer recibimos de nuestro
Alcalde la siguiente cuenta: dice así:

«AYUNTAMIENTO POPULAR DE LA
INMORTAL GERONA.

Liquidacion de las 799'81 pesetas, producto liqui-
do de la funcion teatral que tuvo lugar en esta ciu-
dad en la noche del 22 de Abril último, á beneficio
de las viudas y huérfanos pobres de los que falle-
cieron á consecuencia de las defensas hechas contra
los carlistas en Ripoll, Berga y Puigcerdá, repar-
tidas segun lo acordado por el Ayuntamiento en la
forma siguiente:

Pes. Cs.

- A Maria Burjó y una hija, viuda del
carabinero Ignacio Rivera, fusilado por los
carlistas en Ripoll, segun letra remitida
al jefe de carabineros de Figueras. 79'38
- A Rosa Garriga y tres hijos, viuda del
carabinero Felipe Palau Quera, muerto
en la defensa de Puigcerdá segun id. id. 158'46
- A Maria Sellas y tres hijos viuda de
Jaime Sellas, voluntario movilizado muer-
to en la id. de Berga segun id. id. al Al-
calde de dicha poblacion. 158'46
- A la viuda imposibilitada del paisano
Pedro Blasi muerto en la defensa de Puig-
cerdá, al Alcalde de la expresada pobla-
cion. 79'37
- A la viuda y dos hijos del paisano An-
dres Montanez, muerto en la id. de id. se-
gun id. id. 119'07
- A la viuda y un hijo del paisano Odon
Damiá, muerto en la id. de id. segun id.
id. 79'38
- A Trinidad Laplana, viuda del volun-
tario Rico, muerto en la id. de Berga,
segun recibo. 50
- A la viuda del voluntario franco de Ca-

taluña Serafin Homs, muerto en la id de id segun id.

70 »

Total. 794.42
Importa el giro. 5.39

Total general. 799.81

Gerona 15 de Setiembre de 1873.—La Comision, Bartolomé Ricart.—José Padrosa.—José Pujol.

Gerona 16 de Setiembre de 1873.—El Ayuntamiento en sesion de este dia aprobó la antecedente liquidacion.—El Alcalde Presidente, José Prats.—P. A. del Ayuntamiento, Julian de Chia Secretario.

Cerca de cinco meses han necesitado los ayuntamientos interino y popular para repartir y dar cuenta pública de la inversion de estos fondos: ¿cuántos necesitará, dado este antecedente, para invertir y dar cuenta de lo recaudado por las comisiones en esta poblacion á beneficio de los de Tortellá?

Dejando á la ciudadana corporacion la contestacion á esta pregunta, contentémonos hoy con decir que algo es algo, y esperemos con paciencia y buena voluntad á que nuestro federal ayuntamiento nos diga al menos cuanto recaudaron las mencionadas comisiones, pues segun parece, las listas deben estar extendidas en lenguaje fonático y habrá necesidad de interpretarlas por competente persona.

—A la hora en que escribimos estas líneas, las seis de la tarde, no ha llegado el correo de Barcelona por no haber arribado el tren que le conducía á consecuencia, segun se nos dice, de haber la máquina sufrido un desperfecto de consideracion en una de las estaciones de esta provincia. Si á última hora de la tarde llega á nosotros la correspondencia, publicaremos en la última seccion los telegramas de costumbre.

—Hemos recibido el primer número de *La Bandera Española*, nuevo colega Madrileño que viene á defender la necesidad de la union de todos los liberales.

Le devolvemos el saludo, y puesto que nos pide nuestra opinion en este asunto, en breve se la diremos tan franca como esplicita.

—El último n.º de *El Correo de la Moda*, contiene el siguiente sumario:

—Juana de Arco, por la Condesa de Araceli.—Don Gaspar Bono Serrano, por Domingo Hévia.—La Momia de Santa Eulalia, por Robustiana Armiño de Cuesta.—Páginas marinas: La nave, por Augusto Jerez Perchét.—Costumbres árabes, por Angela Grassi.—Bibliografía, por Vicente Cuenca.—Luchas del corazon, por Sofia Tartilan.—Historia natural, por Margarita.—Explicacion del figurin.—Variedades.—Correspondencia.—Charada.

Grabados.—Suplicio de Juana de Arco.—Una escuela árabe.—Árabe rico.—Escenas del harem.—La vaca negra.

Anuncios de corporaciones.

COLEGIO DE SAN NARCISO

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.
(Calle Nueva del Teatro n.º 20.)

Segue abierta la matricula para alumnos internos, medio pensionistas y externos. Han empezado las clases de instruccion primaria y las de adorno. Las de segunda enseñanza empiezan el 1.º de Octubre.

El secretario, José Coderch y Danés. 1-5

COLEGIO DE GERONA DE 1.ª CLASE.

Director: D. Fernando Roig, Doctor en Ciencias. Queda abierta la matricula desde el 12 del corriente.—(Calle Claveria.) 5-10

Correo de Madrid.

Del dia 15.

No hace muchos dias se dijo que los insurrectos de Cartagena estaban decididos á entregar la plaza á los carlistas primero que rendirse á las fuerzas del Gobierno, añadiendo que al efecto habian celebrado diferentes conferencias con hombres importantes de aquel partido.

Desvanecido, al parecer, aquel rumor por la misma fuerza de su inverosimilitud, y cuenta que no entra en nuestro ánimo hacer la causa de los cantonales, ayer se echó á volar otro que atribuye al gobierno cartagenés el propósito de mandar á las aguas de Cuba las fragatas *Numancia* y *Mendez Nuñez*.

Si en la noticia de la entrega de Cartagena se ve la mano de los carlistas, que no hay medio de propaganda que no utilicen, la influencia filibustera, no menos constante y audaz, resalta claramente en el rumor de la entrega de las fragatas *Numancia* y *Mendez Nuñez* á los enemigos de la integridad de España, que de mandarlas á las aguas de Cuba, no es lógico que las manden para hacer la causa del país; pero no porque sean ó nosotros creamos que son ambos anuncios producto de los manejos de carlistas y filibusteros, debe el Gobierno dormirse en una ciega confianza, concentrando toda su actividad y utilizando todas sus fuerzas para evitar, en un momento dado, que la sublevacion de Cartagena se desenlace con una ignominia.

De los menguados sostenedores del último baluarte de la intransigencia republicana puede esperarse todo, por mucho que nos duela decirlo; si fueran españoles no distraerian la atencion del Gobierno y parte de las fuerzas del ejército cuando la libertad está reclamando toda la actividad gubernamental,

todo el heroismo del ejército, toda la vitalidad del país para hacer frente á la irrupcion del carlismo; si fueran españoles no querrian romper la unidad nacional esterilizando la obra de tantos años de constancia y de heroismo.

Pero si nada puede esperarse de los cantonales, hay razon para esperar que el Gobierno redoble sus esfuerzos contra la ciudad rebelde, venciendo de una vez su resistencia, sin dejar de estar al tanto de los proyectos que en un momento de despecho pudieran tener los cantonales, para salir á su encuentro y desbaratarlos enérgicamente.

¿Qué terrible responsabilidad están contrayendo, no ya ante la República, no ya ante la libertad, sino ante la patria, los insurrectos de Cartagena!

—Hemos oido asegurar que han llegado á Madrid algunos agentes carlistas provistos, dicese, de bastantes fondos, con objeto de trabajar activamente en pró de la causa del Pretendiente.

Suponemos que si la noticia es cierta, el Gobierno no habrá descuidado los medios para descubrir el paradero y manejos de esos agentes.

—La venida del Sr. Figueras era anoche objeto de numerosos comentarios. Algunos amigos de este hombre público decian que tomara asiento en la Cámara tan pronto como llegara. Su venida era tambien ardientemente censurada por otros diputados de la derecha, que manifestaban el propósito de pedir explicaciones sobre su fuga.

—La comision provincial de Pontevedra ha dirigido al Gobierno una esposicion de agravios con motivo de la contribucion extraordinaria de guerra, que de llevarse á cabo en aquella provincia dice que gravaria á los contribuyentes en mas de un 200 por 100 de su riqueza tributaria.

—Segun telegrama del gobernador de Bilbao, el discurso pronunciado por el presidente del Poder ejecutivo, y sobre todo su traduccion práctica en las Autorizaciones pedidas á la Asamblea, han causado la mas grata impresion á todos los liberales de esta heroica villa.

—Parece que el sábado se reunió en sesion secreta la diputacion de Cadiz, acordandose por la mayor parte de los diputados presentes hacer dimision de sus cargos, en vista de la órden del gobierno suspendiendo su acuerdo de que tomase posesion el ayuntamiento que aquella habia nombrado. Tambien se decia que el gobernador interino habia dimitido.

—La Asociacion de maestros de primera enseñanza de la provincia de Valencia ha dirigido una esposicion al gobernador manifestándole su precario estado y pidiéndole que lo mejora ó autorice á los maestros para cerrar sus escuelas y poder dedicarse á otros trabajos que les proporcionen medios de vivir sin perder por ello el derecho á la escuela.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment

LA LUCHA.

71

palabra se cumple: amarás á tu prógimo como á tí mismo.» (1) decia San Pablo á los cristianos, y claro es que si los apóstoles de Jesús daban la libertad y la ejercian, sus secuaces y sucesores no deben ni pueden dar la esclavitud del esclusivismo.

La Iglesia, pues, debe querer la libertad de cultos, tanto por imitar á su Maestro y cumplir con su mision, cuanto por su propia conveniencia. Cuantos mas enemigos de la verdad luchan con ella, mayor será su victoria, mas inmensa en resultados será la pelea y mas grandioso su triunfo. Solos, los ministros de Jesucristo se apatizan y debilitan en la holganza de la paz; sosteniendo batallas científicas con los ministros del absurdo se ilustran ilustrando; elevan la religion de Jesús sobre las religiones falsas; confunden á los incrédulos; fortifican en la fé á los que dudan de la verdad; dan ejemplo á los buenos para la imitacion, y conquistan para la Iglesia de Cristo gloria inmarcesible, al mismo tiempo que adquieren ellos la satisfaccion de la victoria.

Vengan en buen hora paganos de todas clases y colores, ¿qué debe importarle á la Iglesia cristiana, si tiene la conviccion y seguridad de vencer á todos juntos y uno á uno con las armas de la verdad y la lógica sublime de los principios cristianos? Cuantos mas vengán, mas lucha; cuanto mayor esta sea, mayor será el resultado; mayor, inmensamente mayor la satisfaccion de las conquistas y la propagacion de la verdad.

(1) Epistola de San Pablo á los Galatas.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.

Mr. Guyot, después de infinitos y laborables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acrididad y amargura insuperables haciéndolo al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA: — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas sopera por cada botella.

BRONQUITIS
CATARRO DE LA VÍLUGA
RESFRÍADO
COQUELUCHE O TOS CONVULSIVA
TOS TENAZ
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
AFECIONES DE LA PIEL
PICAZONES
ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA
EN INYECCIONES. — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estimada).

FLUJOS CRONICOS O RECURRENTES
CATARRO DE LA VEJIGA

El ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en París, en casa de L. FRÈRE, Rue Jacob, 19.
En Sevilla, Farmacia de la Vidua de Espinosa.
En Párragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

todos los días se recibirán las reclamaciones y avisos que interesen a los abonados y a la Empresa.
Por la Empresa, Joaquin Artau. 3-4

COLEGIO-VIDAL

ESTABLECIDO EN LA VILLA DE S. FELIU DE GUIXOLS.

En este establecimiento, además de darse completa la instrucción primaria, se enseñan todas las asignaturas que comprenden la segunda enseñanza y la carrera comercial.

Desde el día de la fecha hasta el último del corriente mes, queda abierta la matrícula para el próximo curso de 1873 a 1874.

Se admiten pensionistas, medio-pensionistas y externos.

S. Feliu de Guixols 18 de Setiembre de 1873. El Secretario, José Soler de Morell.

Fotografía.

TOMÁS MARCA tiene el gusto de participar a sus numerosos clientes, que ha vuelto a encargarse de su establecimiento, sito en la Plaza de la Independencia (S. Agustín) casa de baños.

El viaje que espresamente emprendió al extranjero, a fin de observar los adelantos de la fotografía, le han suministrado ventajas que redundarán en beneficio de las personas que se dignen honrarle, pues ha podido conocer prácticamente la perfección y mejora de que es susceptible este arte.

Venta.

Se vende la casa de la calle de la Rutlla de esta capital, señalada con el número 4. En la imprenta de este periódico darán razón.

Los precios de suscripción los encontrarán, los que deseen saberlos a la izquierda del título de esta publicación.

Redacción—Plaza de la Independencia—3—4.º de derecha.

Administración—Calle de la Zapatería Vieja 4—Prinpal.

En la muralla de la Merced núm. 11, hay una sala con alcoba para alquilar.

En la imprenta de este periódico informarán. 5—6

AGUAS POTABLES DE GERONA.

Practicadas recientemente las obras mas necesarias para obtener el nivel de dichas aguas en la plaza de Lladoners, y terminada la extraordinaria sequia de este verano, se ofrecen tan acreditadas aguas a los propietarios e inquilinos de todas las fincas situadas a igual elevacion en esta ciudad bajo las condiciones de abono, que se pondrán de manifiesto en la Administración, Plaza de la Independencia número 2, planta baja, todos los días no festivos, de 9 a 12 de la mañana. En las mismas horas, y por medio de buzón en las otras de

LA LUCHA.

DIARIO CONSERVADOR LIBERAL, LITERARIO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES de la Provincia de Gerona.

BASES DE LA PUBLICACION.

Se publica todos los días excepto los lunes y días siguientes a los festivos, conteniendo mas lectura que todos los de su tamaño.

Contiene artículos editoriales, políticos, científicos y literarios; noticias oficiales, extranjeras y generales. Tiene un buen servicio de activos y verídicos correspondientes, y especialmente en Cuba, de cuya causa nacional es *La Lucha* incansable defensor. Además contiene diariamente una sección nutrida de noticias tanto de dentro como de fuera de Gerona, cuantas de interes encierran los acontecimientos que cotidianamente se suceden en la península y ultramar; detalles de todo cuanto tiene lugar con motivo de la guerra civil, folletines, modas, variedades, viajes, descubrimientos y cuanto publicar puede el periódico de mayor tamaño.

72 FOLLETIN DE

No pueden los sacerdotes cristianos impedir el establecimiento de la libertad de cultos si han de cumplir los mandatos de Jesucristo; no deben ni pueden oponerse a que vengan a España judíos, mahometanos, panteístas, politeístas y demás sectarios de otras religiones si han de imitar a los apóstoles. Estos se introducían en todas partes, iban a todas las ciudades y pueblos ilustrados a predicar el Evangelio, practicando como varias veces he dicho, la libertad de cultos, puesto que aquellos pueblos desconocían al verdadero Dios; y si los apóstoles iban a Listra, Troade, Macedonia, Tesalónica, Berea, Atenas, Antipolis, Apolonia, Corinto, Efeso, Jerusalén, Troas, Mileto, Roma, Licia, Siracusa y demás ciudades y regiones a buscar a los paganos para convencerles y convertirlos, no pueden sus sucesores, no puede la Iglesia actual, igual en un todo a la de aquellos tiempos, impedir ni oponerse a que vengan los paganos y cuantos estén fuera de ella en derredor suyo, puesto que si ellos quieren venir, antes fueron los cristianos a sus países, sin que nadie los llamara directa ni indirectamente a predicar una doctrina que en muchas ocasiones fué la causa de la ruina nacional.

Es pues justa y conveniente hoy la libertad de cultos; justa y conveniente como lo fué en tiempos de Jesucristo, mas posteriormente y será mientras el mundo sea mundo.

Mientras hayan hombres en la tierra, la misión de los cristianos no concluye ni puede concluir durante existan errores que atacar y sofismas que re-

73 LA LUCHA.

batir, y errores y sofismas habrá mientras haya humanidad. Pues si la libertad de cultos es tan benéfica y proporciona tanta gloria a la Iglesia cristiana; si la libertad de cultos es causa casi siempre de salvacion para infinidad de hombres; si la libertad de cultos es inherente al hombre por su propia naturaleza; si la libertad de cultos fué proclamada y practicada por el Salvador del género humano Jesucristo; si la religion de Cristo tiene mas vida y hace brillar mas la santidad de su doctrina cuantos mas incrédulos la rodeen y con mas enemigos cuestione, ¿no es un absurdo el oponerse al establecimiento de la libertad de cultos? ¿No faltan a sus deberes los que quieren el exclusivismo de una religion que nació entre las paganas y entre las paganas creció y desarrolló su existencia?

Ojalá dejen de ser exclusivistas los que, malamente llamados «cristianos celosos» quieren ahogar la voz de la verdad dentro del círculo de su imperio, é impedir cuanto Jesucristo permitió, sin mirar que su finjido cristianismo siempre perjudica y jamás favorece la causa del Evangelio; sin reparar que ellos pertenecen a una religion que con justicia a sí propia se apellida RELIGION CATÓLICA, es decir, religion en la que todos caben, sea la que sea la procedencia del hombre que rompiendo las cadenas férreas del pecado, se afilia bajo las banderas de la religion pura, santa, divina de Jesucristo, todo caridad, todo amor, todo ventura y felicidad.